

IV DIÁLOGO NACIONAL SOBRE DE ÉTICA DE LA INVESTIGACIÓN

Desde el año 2013 Colciencias ha venido realizando los ***Diálogos Nacionales sobre Ética de la Investigación***, con el apoyo y la participación de diversos actores del SNCTel. En principio, este espacio nació como respuesta a la necesidad de: i) posicionar la Ética de la investigación como parte de todos los procesos de ciencia, tecnología e innovación-CTel, más allá de las disciplinas Biomédicas, ii) incentivar la reflexión y el pensamiento crítico, ante las implicaciones éticas de la generación, uso, apropiación y aprovechamiento de la CTel, y iii) generar lineamientos de política para la CTel. Es así como el ***I Diálogo Nacional sobre Ética de la investigación*** se propuso generar un espacio de encuentro donde los diversos actores del SNCTel pudieran deliberar, intercambiar enfoques, experiencias y forjar acuerdos sobre los diversos aspectos de la Ética de la investigación.

Para el II Diálogo Nacional- 2014, se indagó sobre las condiciones para la reflexión ética en disciplinas diferentes a las Biomédicas, dada la enorme trayectoria e influencia de éstas en la evolución de los SNCTel. En parte, esta agenda surgió ante la gran disparidad en las prácticas, normatividad, alcances y criterios de acción y decisión de los CEI y Comités de Bioética que, hasta el momento solo se ocupaban de temas de investigación con seres humanos, así como desarticulación en la normatividad. En el curso de este II Diálogo, la integridad científica se planteó como uno de los aspectos que, si bien no hacen parte de los temas y funciones de los CEI, sí constituía un aspecto común a todo proceso de generación de conocimiento, que es el corazón de la práctica de la investigación como tal. También se evidenció la existencia de vacíos importantes en el proceso de formación de los investigadores, ausencia de lineamientos y exigencias para la investigación con animales y recolección, uso y acceso a material genético, entre otros aspectos. La discusión sobre la Ética de la investigación nos condujo entonces a revisar los alcances de ésta frente a la Bioética, y de su relación con la Integridad científica como un todo articulado con el SNCTel. En el 2015 se publicaron las memorias de estos dos primeros Diálogos Nacionales.

En el III Dialogo Nacional-2015, se presentaron los primeros elementos para el diseño de una política que articulara la Ética de la investigación, la Bioética y la Integridad científica dentro del Sistema Nacional de Ciencia, Tecnología e Innovación-SNCTel, en un documento base, a partir de los elementos recogidos en el I y II Diálogo. Estos Diálogos también han permitido la identificación de las capacidades con que cuenta el país para avanzar hacia la definición de unos lineamientos de política que fortalezcan la institucionalidad del SNCTel, y apoyen su proceso de internacionalización (P.j., certificación de origen de los animales, CI, protocolos de investigación, autorías, bancos de residuos de muestras, entre muchos otros), así como la progresiva conformación de un grupo de actores interesados y comprometidos con asumir el desafío de diseñar e implementar una política. Es así como en 2016, realizamos la I Jornada de Integridad científica, celebrad del 10 al 12 de agosto 2016. El Dr. Sergio Litewka de la U. de Miami y la Dra. Gloria I. Palma de la U. del Valle, fueron los conferencistas centrales que durante tres días compartieron sus conocimientos y experiencias sobre este tema. Es así como, los Diálogos sobre Ética de la Investigación se han convertido en un espacio de discusión y construcción colectiva.

Para este IV Diálogo Nacional, el gran desafío es abordar el interrogante: ¿Cómo integrar la Ética de la investigación, la Bioética y la Integridad en un Sistema Nacional e CTel? Para ello, hemos diseñado una agenda que integra la presentación de experiencias de diversos países de América Latina (Argentina, Chile, Brasil, México) alrededor de este interrogante, aspectos de los Comités de Ética de la investigación, la Bioética y la Integridad científica, así como un trabajo práctico de discusión alrededor de la propuesta de Política diseñada en el curso del presente año, a partir del trabajo comprometido de un grupo de expertos, el aporte de los Consejos de los programas Nacionales de CTel y consultas regionales. Sin duda, esta versión de los Diálogos convoca a todos los actores del SNCTel como los principales gestores y promotores de su evolución.